

de salir los matines por la mañana y los vespertinos por la tarde.  
De la Habana y Alcañices los viernes por la tarde el vapor «Puerto-Mahón».  
De Júpiter diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo.

# EL BIEN PUBLICO.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 5 de la tarde el vapor «Menorca».  
Para Barcelona con escala en Alcañices los domingos a las 2 de la mañana el vapor «Puerto-Mahón».  
Para Ciudadela diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## UN PUEBLO QUE AGONIZA.

El crecimiento del espíritu de bandería marca la próxima ruina de un pueblo cualquiera. El Bijo Imperio concluyó por dar á sus infinitos partidos nombres de colores, no sabiendo ya que nombre darles, y dejó por sus divisiones calificativo para esa política mezquina que cura de cosas baladíes y abandona las de verdadera importancia. La nacionalidad polaca antes cayó por las discordias de sus partidos que al empuje de los soldados extranjeros. En España los gobiernos han muerto heridos, no por sus adversarios, por sus amigos; á la caída del régimen liberal, en 1823, precedió la division en exaltados y moderados; el jefe del partido progresista, Espartero, cayó en 1843, empujado por Lopez, por O'zaña, por los más esclarecidos progresistas; la enemiga de Sagasta y Zorrilla derribó la monarquía de D. Amadeo; la enemiga de Castelar y Salmeron mató la República; la enemiga de Cánovas y Martinez Campos dió por tierra con el Gobierno conservador de la restauracion.

Pues bien; ese espíritu de bandería lo domina y lo perturba hoy todo en nuestra patria. El político que ha sido dos veces diputado y ha dicho tres discursos en el Congreso, tiene talla suficiente para ser jefe de partido, y si ha llegado á ministro, ya el ser jefe es un deber ineludible. Con tres amigos basta para tener partido: «La Correspondencia de España» publicará frecuentemente, mientras mas insignificante el personaje con mayor frecuencia, largos sueltos dedicados á poner en claro la actitud del señor A ó del señor B, y al siguiente dia otro periódico en que redacta algun amigo, negará lo dicho; y «La Correspondencia» insistirá publicando sueltos escritos por el mismo interesado, dando por efecto estos manejos que gran número de españoles, de los que aseguran que en Madrid todos son empleados, y que todos los ministros, antes de abandonar la oficina, trasladan de la caja á su bolsillo algunos miles de reales, comienzan á creer que las opiniones del aspirante á jefe van á influir en el empréstito peruano y á resolver la cuestion de Oriente.

No há mucho tiempo aseguramos en un artículo, que fué reproducido sin protesta por gran parte de la prensa política de Madrid y de provincias, clara prueba de la exactitud de nuestras observaciones, que hay en España 17 partidos políticos con jefe, programa y órganos en la prensa, y 26 fracciones, en guerra, mas ó menos abierta, unas con otras. Leyendo estos dias la prensa de los distintos colores, nos hemos encontrado pueblo de poco mas de 200 vecinos, donde existen los siguientes centros políticos: comité carlista, comité moderado-histórico, comité liberal-conservador, comité liberal-dinástico, comité posibilista, comité democrático-progresista, comité de union democrática, comité federal-autonomista y comité federal-pactista. Cada comité tiene presidente, vice-presidentes, vocales y secretarios; sumados todos, mas miembros que vecinos el pueblo. Y cuenta que en muchas provincias hay los comités de un mismo partido. Quien juzgue con imparcialidad, díganos si semejante situacion no acusa gran desfallecimiento de las fuerzas sociales, y la existencia de algo vago, indefinido, causa del malestar general, y cuya desaparicion importa á todos los que se interesan por la salud de la patria. Cuáles son las causas de ese mal, muchas y de muy diverso género, están presentes en la conciencia de todos, y que exigen para ser tratadas mayor espacio del que podemos en este instante disponer.

## LO QUE PASA EN RUSIA

El corresponsal de un diario parisiense en San

Petersburgo, cree que la palabra «cáos» sintetiza el estado por que en estos momentos atraviesa el imperio ruso.

El cáos reina por igual en las clases altas, en Palacio, en el pueblo; y solo se explica por una corriente inesperada de las opiniones religiosas. La muerte á mano airada de Alejandro II, ha arrancado al pueblo ruso la conviccion, arraigada por el fracaso de los anteriores atentados, de que la persona del Czar, del «elegido del Señor», era inviolable. En lugar de esta creencia, que los hombres de Estado no han bailado con qué reemplazar, se ha introducido en el espíritu público una inercia que lo espera todo del acaso y que todo lo cree posible.

Alejandro III, desconcertado por el rudo golpe que sufrieron sus sentimientos de hijo, oia con la mayor indiferencia, durante los primeros dias de su reinado, cuantos consejos se le daban, y no cesaba de repetir:

—Todo debe quedar en el mismo estado.

Y así ha sucedido, en la apariencia por lo menos, hasta hace muy poco. Nuevas influencias y nuevos personajes han empezado á abrirse camino con varia suerte.

Baranoff, general intrigante, audaz, no falto de inteligencia, pero sí mucho de instruccion, logró ser nombrado prefecto de policía. Para hacerse popular en la capital decidió al Emperador á constituir por eleccion un Consejo adjunto á la prefectura. El Consejo se formó, pero con mala suerte para el iniciador, pues rechazó por inepta y vejatoria la primera medida que éste le propuso: la clausura de las puertas de San Petersburgo.

Este fracaso ha hecho desmerecer mucho á Baranoff á los ojos del Czar. Hoy está amenazado de sustitucion por el general Heintz, gobernador de Kazan.

El hombre que actualmente disfruta de mayor influencia en la corte, es Pobedonoszeff, fiscal de Sínodo. Reaccionario intratable, está convencido de que todos los males de Rusia han sido originados por las reformas. Las palabras «progreso» y «mejora» tienen el don de exasperarle. Lo enfurece la mas lijera alusion á la civilizacion europea.

Pobedonoszeff escribió, hace veinte años, un tratado de «Derecho civil», y esto le ha valido fama de sábio de primer orden, dentro de Palacio. Otro rasgo que le caracteriza es su odio á la prensa. En las dos últimas semanas han sido suspendidos dos periódicos, la «Molva» y la «Gaceta de San Petersburgo»; amonestados tres, el «Golos», la «Strana» y el «Zemstvo», y se ha prohibido la venta de otro, el «Porjadok».

Pero lo peor de todo es que Pobedonoszeff es un panslavista ardiente. Cree que el Occidente está corrompido y que solo Rusia puede dar á Europa la voz de regeneracion. Por lo demás, es un hombre completamente desinteresado y de una integridad á toda prueba. Nadie tiene tanta influencia como él sobre Alejandro III.

A Baranoff y Pobedonoszeff son debidas graves disposiciones y nombramientos que han extrañado sobre manera en Rusia.

La primera medida ha consistido en practicar escavaciones al rededor del palacio Anitkoff, residencia del nuevo Czar; dia y noche se ha estado trabajando en busca de minas.

No se ha encontrado ninguna. Para evitar que se construyan, se ha mandado rodear el palacio de fosos profundos y rejías metálicas que adviertan, por medio de campanillas eléctricas, si se hace algun trabajo de zapa.

Tambien en torno del Palacio de Invierno se han practicado escavaciones, y éstas han descubierto al-

go que en un principio produjo general pánico en el Palacio, hasta el punto de quedar éste desalojado en pocas horas. Consistió el descubrimiento en unos hilos que conducian directamente al despacho particular del Emperador. Se ha sabido despues, por declaracion del general Smirnoff, que siendo éste teniente estuvo encargado, por el Emperador Nicolás, de la instalacion de campanillas para comunicar el despacho del Czar con el de su ministro favorito. La instalacion resultó mal, y Smirnoff lo pagó con algunos años de destierro.

El acuerdo de aislar el palacio imperial, ha producido muy mal efecto á los ojos del pueblo. La ejecucion de estos trabajos daña mas el prestigio del Emperador que toda la propaganda de los nihilistas.

Otra de las disposiciones recientes no ha sido menos desacertada. El 25 de Marzo, salió de palacio toda la corte en carruaje, escoltada por 300 coraceros y cosacos, dirigiéndose á la estacion de Varsovia. El Emperador, con su familia, marchó á Gatchino, viaje que duró dos horas. Durante este tiempo, no funcionó ninguna línea telegráfica en todo el imperio ruso. De esto no ha dicho una palabra la prensa.

Una de las causas de este precipitado viaje, tiene bastante gravedad. La Emperatriz, temiendo continuamente por la vida de su augusto esposo y de su hijo, ha llegado á un estado tal de tension nerviosa, que los médicos creen muy fácil que su razon se altere. Padece grandes insomnios, y el mas ligero ruido la asusta.

Los nombramientos mas notados hechos últimamente, han sido los del baron de Nicolai, para ministro de instruccion pública, y el del conde Ignatieff para ministro de los Dominios Imperiales. El primero ha producido excelente efecto. Se trata de un alemán y de un admirador de todo lo alemán; la elevacion de este funcionario ha sido considerada como una prueba de que el Emperador desea aproximarse á las instituciones europeas, y tener á su lado fieles observadores de la ley. El otro nombramiento, por el contrario, ha sido muy mal recibido. Como se conoce al conde Ignatieff, nadie espera de él cosa buena. Uno y otro nombramiento fueron hechos el mismo dia, para no lastimar á los panslavistas ni á los occidentalistas, á los liberales ni á los conservadores.

Por desgracia se han impuesto una actitud de expectativa los hombres mas afectos al trono que pudieran dar buenos consejos al Emperador, como Loris-Melikoff, Abaza, Milatin y Valowoff. Esperan que el Czar comprenda pronto lo absurdo y peligroso de las medidas que le proponen sus consejeros Baranoff y Pobedonoszeff.

(«El Dia»).

## DISCURSO DE GAMBETTA.

Los periódicos de París recibidos ayer (24), insertan íntegro el discurso pronunciado por M. Gambetta en la solemne sesion del Congreso de la liga para la enseñanza, celebrada en el gran salon del Trocadero el dia 22 del corriente, discurso notable por su forma literaria y por las importantes declaraciones que contiene, acerca del espíritu de aquella democracia, que anoche no pudimos publicar por su mucha extension.

Despues de haber referido M. S. Macé el origen, progresos é importancia actual de aquella obra, se levantó M. Gambetta, empezando su discurso por elogiar la modestia y méritos de aquel fundador de una obra tan eminentemente nacional:

«Así, pues—dice—debemos rendirle un tributo de admiración, palabra prodigada ante el espectáculo de la fuerza triunfante, y que no se emplea legítima ni útilmente, sino cuando se dirige á aquellos bienhechores oscuros é infatigables que dotan á su país de una gran suma de inteligencia y de progreso, que la mayor parte de los conquistadores y que muchos gobernantes y hombres de Estado han sido impotentes para procurársela.»

Después de elogiar los fines de la asociación, dijo, entre otras cosas, los siguientes notables párrafos:

«Hacer la mejor política, la más eficaz, es, señores, ir en busca de los ignorantes, de los infelices á quienes faltan todos los medios de instrucción; ir lejos, á los sitios más recónditos, ir á las tinieblas á llevar la luz á los ignorantes que la buscan, y dársela inteligencia y el conocimiento de sus derechos y también de sus deberes.»

Esto es hacer la política democrática, la política verdaderamente nacional, puesto que de hoy más existe entre la Francia y la república un lazo indisoluble que nada podrá romper. (Vivos aplausos.)

Quiero significar que Francia y la República son hoy un mismo todo, por cuanto la República ha devuelto á la Francia su rango y su grandeza, y desde el momento que tendéis los colores nacionales en el techo de vuestra casa, habeis querido significar que todos los franceses son llamados á entrar en ella, puesto que todo el que se precia de patriota y de francés deseará colocarse bajo los tres colores que personifican la nación.

El sufragio universal es un derecho, antes de ser el ejercicio legal y regular de la razón cultivada.

Es indudable que el sufragio universal ha podido vacilar, ser arrastrado y sorprendido, como en la marcha de la humanidad hácia el progreso, ha habido sus eclipses y sus vacilaciones; pero también ha tenido sus grandezas.

Sí; el sufragio universal es el derecho en ejercicio, y no hay que dejar que digan que su principio y su valor dependen del estado intelectual del pueblo; por eso es preciso pedirlos que defendais la instrucción, fundeis escuelas, deis cursos y conferencias uniendo á los hombres por la instrucción é ilustrando cada día más el sufragio universal.

Enseñémonos mutuamente; tal es el deber, la misión, el fondo y la naturaleza de un gobierno y de una sociedad democrática. Recuerdo que Prudhon dijo: «Democracia equivale á demopedia, á saber, instrucción y enseñanza diaria y extensa.»

Prosiguiendo vuestra obra, y con razón lo digo, no servís á tal ó cual fracción republicana, y casi me causa vergüenza emplear la palabra republicano, porque hoy esta palabra quiere decir toda la Francia. (Grandes aplausos). Lo que vais á hacer no son elecciones, son electores, es decir, jueces, jurados y hombres libres.

Es preciso instruir á este país á fin de darle la verdadera savia intelectual y moral; es preciso abrir escuelas, rehacer los programas y los métodos y formar maestros.

Estos esfuerzos no datan más que de ayer, y sin embargo ya se vé levantarse por toda la Francia un gran número de discípulos y maestros. Se diría, y permitidme este recuerdo, que así como el año 1000, cuando la Europa se inclinaba bajo el yugo sacerdotal, se llenaba de iglesias, asimismo, después de nuestros desastres de la actualidad, nosotros vamos á cubrir nuestro país de escuelas. (Aplausos).

Porque nosotros no tenemos dogmas, ni símbolos, ni catecismos; no tenemos más que una religión; la de la cultura intelectual de todos los franceses; esta es la carga más importante del Estado.

Pero cuando hayais formulado ya semejante programa pedagógico, el camino será franco y posible para todos. ¿Por qué? Porque nada hay más sencillo, con un sistema de enseñanza positivo, que dar una instrucción universal. Ya me comprendéis; yo no quiero decir que todo el mundo aprendiera las

mismas cosas; lo que yo quiero decir es que á todos se les instruirá lo mismo en su esencia y no en sus ramificaciones; que se le dará la instrucción conveniente al arte ú oficio que se haya de dedicar.

Hay también un punto importante que tocar en cuanto se refiere á la educación de la mujer.

Sin caer en exageraciones, es cierto que bajo este punto de vista es preciso introducir reformas en nuestra legislación, que dan á la mujer, no solo su prestigio, sino toda su competencia y saber hacerlas valer.»

El orador terminó aconsejando á todo el mundo que se instruyan, porque es el verdadero camino para llegar á conseguir los ideales de una república ordenada.

(El Correo.)

PARIS 22 DE ABRIL.

El «Globe» de París publica los siguientes telegramas de Túnez:

«Túnez 22 de abril.—Continúan los ataques en el ferro-carril de Túnez á Ghardimaou. Cuatro árabes acometieron ayer á un jefe de tren, causándole algunas heridas de poca gravedad, y se encontró en la vía una piedra que pesaba ochenta y siete kilogramos algunos minutos antes de pasar el tren.»

Se ha dado parte de estos actos á Mustafá, y el primer ministro ha contestado que se había mandado inmediatamente prender á los culpables é instruir un proceso, disponiendo al mismo tiempo establecer tres destacamentos compuestos cada uno de un chach y diez jinetes, uno en Tebourba, otro en Medjelbah y otro en Joeseljargha para ejercer una vigilancia activa. La contestación de Mustafá termina así: «Espero que merced á estas medidas no se repetirán las quejas por hechos relativamente sin importancia y que la Compañía no interrumpirá su servicio.»

Las tropas de Si-Selim y de Alí-Bey se han reunido en la falda de la montaña de Ouled-Chéia.

Túnez 22 de abril.—Por la vía de Italia han llegado aquí cajones conteniendo carabinas Minié y revolvers como los que lleva la caballería italiana. Estas armas se han distribuido ya.

Se han enviado municiones en gran cantidad á los kroumirs. Ayer fueron embargados en la estación de Túnez varios fusiles y depositados en el consulado de Francia.

Los ouchtetas se han presentado á Alí-Bey y han prestado sumisión; los kroumirs se han negado.

Es indudable que los kroumirs se defenderán.

El Bey se ha negado á mandar retirar sus soldados de la isla de Tabarca.

Es inexacto que los franceses se hayan apoderado de esta isla.»

La «Libertá», órgano de la derecha italiana, publica sobre la política extranjera un artículo del cual copiamos los siguientes párrafos:

«Sería una gran locura, un crimen de lesa-pátria empeñarnos en una guerra con Francia, solos y sin estar preparados, pero sería más que una humillación, sería una cobardía que siendo nosotros, los ofendidos nos inclináramos ante los franceses que son los ofensores. En efecto, con su conducta en Túnez han demostrado el caso que hacen de nuestra amistad. Pues si dan tan poca valía á nuestra amistad, ¿por qué hemos de esforzarnos en prodigársela?»

Respecto de Francia, una actitud digna y severa es la única que nos conviene, ninguna afección inoportuna, y sobre todo ninguna manifestación hipócrita de sentimientos de que nadie ó muy pocos participan.»

Vuelve á asegurarse en Viena que Rusia ha propuesto la reunión de una conferencia para deliberar sobre los medios de combatir los progresos del nihilismo y del socialismo. La misma noticia circula con insistencia en Berlín.

El «Times» anuncia que se ha desistido de celebrar la conferencia socialista preparada para el 30

de abril ó el 1.º de mayo en Londres.

Telegrafían de Berlín:

«Se cuenta en los círculos diplomáticos que uno de los príncipes extranjeros que fueron á San Petersburgo para asistir á los funerales del Czar, habló en una conversación con Alejandro III de la concesión de una constitución al pueblo ruso, y el Emperador le interrumpió diciendo: «¿No basto yo para gobernar?»—Habiéndole replicado dicho príncipe que un Parlamento aliviaría al soberano de una parte de la carga de los negocios, el Czar se despidió de él bruscamente sin contestarle.

Se asegura que el Emperador Alejandro III se muestra inaccesible á las sugerencias parlamentarias y está decidido á mantener á Rusia en la política interior y exterior de su padre. Esta es al menos la idea que prevalece en los círculos diplomáticos de San Petersburgo y Berlín.»

Telegrafían de Viena con fecha del 21:

«Según noticias fidedignas recibidas aquí, ha habido un sangriento combate en las inmediaciones de Uskub, entre las tropas de Dervisch-Bajá y unos 15 mil albaneses mandados por Alí-Bajá. En este combate se han empleado varias piezas de artillería.

Se dice que al fin han quedado derrotados los albaneses. Dervisch-Bajá, empero, ha telegrafiado á Constantinopla pidiendo refuerzos, lo cual se tiene aquí por un indicio grave.

Además, los albaneses han interrumpido las comunicaciones telegráficas entre Scutari y Saónica. Los turcos han cedido á los montenegrinos una aldea en cuestión llamada San Giorgio, cerca de Dulcigno, y se han retirado á Scutari.»

Los periódicos de París publican los siguientes telegramas:

«Londres 21 de abril.—La escuadra de reserva aparecerá á fines de junio. Estará al mando del duque de Edimburgo, y se dirigirá á Cronstad.»

M. Gladstone ha podido que se celebre con carácter público el entierro de lord Beaconsfield. Los ejecutores testamentarios del difunto han manifestado que se opone á esta pretensión la última voluntad de lord Beaconsfield, quien ha dejado dispuesto que se le entierre sin aparato al lado de su esposa en su país de Hughenden.

Atenas 20 de abril.—Hoy se ha entregado á Comodoros una nota colectiva de las potencias, la cual está concebida en estos términos:

«Las potencias han tomado acta con satisfacción de la contestación del gobierno griego y han comunicado instrucciones á sus embajadores en Constantinopla, los cuales deberán ponerse de acuerdo con la Puerta Otomana para la pronta evacuación del territorio cedido, á fin de que Grecia tome posesión cuanto antes.»

Atenas 21 de abril.—Al recibir ayer Comodoros la nota colectiva de las potencias, manifestó el sentimiento que le causaba el silencio guardado por los embajadores respecto de la escitación que Grecia hace en su respuesta á la equidad de las potencias en favor de los pueblos griegos que quedan fuera de la línea de la nueva frontera, y dijo que se reservaba esponer su opinión sobre la nota colectiva.

San Petersburgo 20 de abril.—Habiendo corrido el rumor de que debían ocurrir desórdenes durante las fiestas de Pascua en Odesa y de que los judíos de esa ciudad corrian riesgo de ser maltratados, el gobernador general ha mandado publicar un bando en que invita á los habitantes á mantener el orden y á acatar las disposiciones del gobernador de la plaza, que prohíben los grupos en las calles, en las plazas y delante de las iglesias. Rumores parecidos se han propagado en Grodno, por lo cual las autoridades de esa ciudad han tomado providencias para evitar desórdenes.

Londres 21 de abril.—Puede asegurarse que en la nota colectiva de las potencias entregadas ayer á Comodoros se considera que la respuesta de Grecia equivale á una aceptación de la decisión de las potencias europeas.

En ella se promete la pronta y pacífica entrega de Tesalia, y se dice que Turquía fijará un plazo

para entregar á Grecia los territorios que le cede. Nada se sabe respecto de las supuestas reservas de los griegos tocante á los epirotas.

Geunadios reemplaza interinamente á Condoriotos en Constantinopla.

San Petersburgo 22 de abril.—El «Mensajero del Gobierno» dice que este año el Emperador y la Emperatriz no irán á la catedral de Isaac y no recibirán visitas de felicitación con motivo de las fiestas de Pascua. Los teatros particulares están autorizados para volver á dar funciones el 2 de mayo.

Leipzig 21 de abril.—En la reunion celebrada ayer por el partido progresista y en la cual M. Wollmer, diputado del Parlamento alemán, pronunció un discurso, se observaban gran número de individuos del partido socialista. Despues de un discurso de M. Hasenclever que como es sabido, es uno de los jefes de este partido, la policia disolvió la reunion en virtud de la ley contra los socialistas.

(«Correspondencia de España.»)

### Gaceta.

**La procesion de la Comunión Pascual á enfermos é impedidos** saldrá de la Parroquia de Santa María mañana á las 7 y recorrerá las calles siguientes:

Plaza de la Constitucion, Iglesia, Buenaire, Adnóver, Moreras, Cos de Gracia, calle de Gracia, Infanta, Arravaleta y Nueva.

**En unos almacenes del muelle de esta ciudad** se encuentran depositados dcientos cincuenta barriles del cemento Porlan de Inglaterra que ha conducido recientemente un buque llegado en los primeros dias de esta semana. Dicho cemento es el que ha de emplearse en las obras que en breve darán principio para basar el puente de la carretera á Ciudadela que destruyó la avenida del arroyo de los vergeles en noviembre del año próximo pasado. La expresada obra se principiará tan pronto como abonance el tiempo y permita trabajar en el agua.

**Esta mañana ha sido administrado con la pompa consiguiente el Santo Sacramento de la Eucaristia á veinte y tres enfermos del Hospital militar de esta plaza,** situado en la isla de su nombre. Han asistido al acto comisiones de todos los cuerpos é institutos de esta guarnicion, habiendo presidido el acto el Sr. Coronel del Regimiento de Almansa.

**Mañana tendrá lugar la votacion de mesas para la eleccion parcial de Ayuntamientos.**

**Ha ingresado en la tesoreria de la Asociacion de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad la cantidad de 247'75 pesetas,** líquido de las dos funciones que se dieron en nuestro coliseo, á beneficio de aquella.

**Un periódico brasileño da cuenta de una escena horrorosa que ha tenido lugar en un cortijo de los alrededores de Palmeiras.**

Una serpiente de cascabel se introdujo en una habitacion donde dormian tres niños, mordiendo á dos de éstos. El padre corrió con una luz para saber la causa del ruido que oía, y en cuanto abrió la puerta, el reptil se lanzó sobre él con rabia, mordiéndole en la cara. El infortunado, sin perder su sangre fría, tomó un azadon y consiguió matar la serpiente.

En esto llega su esposa. En pocos momentos vió espantar la infortunada madre á sus dos hijos y á su esposo.

**Con la solemnidad que se acostumbra en las iglesias de esta ciudad,** ha empezado hoy el piadoso ejercicio del mes de María que la devocion de los fieles dedica á la Reina de los cielos en la estacion mas poética del año.

**Sociedades recreativas.**—**Ho aquí las representaciones que mañana por la noche dan en sus locales:**

**El Circo Industrial.**—El drama «El grito de la conciencia» y la zarzuela «Pascual Bailon».

**Recreo.**—Las zarzuelas «Las tres ruinas artísticas» «La Vieja» y la «Pública».

**Isleño.**—La zarzuela «El guarda bosque» y las piezas de canto «Hechar la llave» «Un llaminé dins un sach.»

**Consey.**—A beneficio de la triple comica Sta. Carlota Millanes, el drama «Lo Ferrer de Toll» la zarzuela «Bazar de Novias» cantando la beneficiada en obsequio á la sociedad «La Malagueña de Cádiz».

### Remitidos.

## COMITÉ DEMOCRÁTICO

DE  
**MAHON.**

#### ELECTORES:

Los partidos moderado y ultramontano que se coaligaron para combatir á nuestro candidato en la pasada eleccion de Diputados provinciales, siguen unidos lo mismo que antes, y aún pretenden encontrar apoyo en las esferas oficiales, para hacernos igual oposicion en las elecciones municipales que han de empezar el próximo domingo.

Si con el lujo de arbitrariedades que se desplegó en la pasada eleccion, obtuvimos un señaladísimo triunfo sobre nuestros adversarios, mucho mas fácil deberá ser nuestra victoria en la lucha que en breve comenzará, puesto que el actual Gobierno ofrece garantías de respeto a la Ley que el anterior miraba con desden; y porque todos los liberales permanecerán unidos para hacer frente á los caciques que en la situacion actual quieren imponer sus inmoderados caprichos como en los tiempos del Sr. Cánovas, en que la Autoridad, sumisa y obediente, no tenia voluntad propia para resistir ilegítimas pretensiones.

Vano será cuanto se intente para humillar la altiva independencia de la liberal Mahon: firme en sus convicciones y al amparo de la Ley, sabrá expresar su voluntad á despecho de cuantos, para vergüenza suya, quieren uncirla al carro del servilismo.

Los pueblos que humildes se someten á las exigencias de ambiciosos caciques, apoyados por malos gobiernos, caen en la postracion que les enerva y aniquila. Los que saben hacer valer sus derechos con indomable energía, son siempre respetados.

#### ELECTORES:

Habéis ya podido juzgar la conducta de los hombres que en la última renovacion pusimos al frente de la Administracion municipal. En breve tiempo se han satisfecho deudas de grandísima importancia; se han ejecutado obras de mucha cuantía que reclamaban la cultura de la ciudad y la comodidad de sus habitantes. Se proyectan otras de importancia é interés mayores, hasta poner la poblacion que tanto amamos á la mayor altura posible; y todo se ha hecho sin imponer ningun nuevo sacrificio á los contribuyentes, sino utilizando los mismos recursos que tenian á su disposicion los anteriores Ayuntamientos.

A vosotros toca sancionar la conducta de vuestros representantes y alentarles en el camino de reformas y progreso comenzado.

Al partido constitucional que se vió precisado á coaligarse con nosotros para combatir la reaccion y que á pesar de tener sus gefes en el poder, no ha merecido el honor de ser atendido por quien debiera, justo es darle, como gustosos le damos, participacion en nuestra candidatura.

Por nuestra parte os aseguramos que con firmeza y constancia inquebrantables harán nuestros candidatos que se respeten todos los derechos del Municipio, y en particular de cada uno de los ciudadanos que le componen. Para que se realicen nuestros propósitos re-

comendamos la siguiente candidatura:

#### Colegio 1.º

- D. Sebastian Vinent Mesa.
- D. Pedro Ferrer Parpal.
- D. Juan Fementas Morillo.

#### Colegio 2.º

- D. Miguel Pons Pons de Lluquesanas.
- D. José Casteyó Vidal.

#### Colegio 3.º

- D. Juan Monjo Andreu.

#### Colegio 4.º

- D. Andrés Escudero Seguí.
- D. José Ponsell Coll.

### DEMOCRATAS Y VERDADEFOS LIBERALES ¡A VOTAR!

EL COMITÉ.

### Comité Democrático de Mahon.

La Junta Directiva participa á todos sus correligionarios, que desde la noche de hoy celebra reuniones en la casa n.º 2 de la plaza del Retiro á la cual podrán acudir todos los electores del partido para proveyerse de candidaturas y solventar cualquiera duda que se le ocurra. Mahon 29 Abril 1881.—La Junta.

### Comité Monárquico-liberal de

MAHON.

Habiendo acordado el partido monárquico-liberal de Mahon tomar parte en las próximas elecciones municipales, para tener la debida intervencion en el Ayuntamiento, sin miras políticas, á las que han de ser ajenas los Municipios, recomienda á los electores la siguiente candidatura

Primer colegio.—D. Juan Orfila y Pons, Abogado.  
Cuarto colegio.—D. Fernando Rodriguez de la Encina, Barón de Benimutlem.

Mahon 30 Abril de 1881.—P. A. del C., Juan J. Vidal, Srío.—Juan Orfila, Srío.

Para curar las irritaciones de la garganta y de los bronquios, los accesos de los nerviosos y pertinaces, tan comunes en la presente estacion, los médicos aconsejan de preferencia el uso del **Jarabe de Pasta de Savia de Pino marítimo de Lagasse**, de Burdeos. Todo el mundo conoce la eficacia de las emanaciones del pino marítimo en las enfermedades de las vias respiratorias.

Solos deberán considerarse como legítimos y eficaces los productos que lleven la firma de Lagasse, la marca de fabrica de Grimaud y C<sup>ia</sup> y el sello azul del gobierno francés.

### Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Sta. Catalina de Sena vg. y S. Pelegrin cfr.

#### CULTOS.

Corte de María. Mañana se hace la visita á Ntra Sta del Amor Hermoso en Santa María.

Parroquia de Sta. María, mañana á las 7 saldrá la solemne procesion de la Comunión Pascual para los enfermos é impedidos del Hospital civil y del distrito. A las 10 la misa mayor que será solemne en honor de la festividad de la Reina del Smo. Rosario con sermón á cargo de don Jaime Tutzó presbítero. Por la tarde despues de vísperas tendrán lugar las dos procesiones de costumbre y solemne bendiccion de los Rosarios por el Rdo Sr. Cura-Economo. Tambien se dará principio á los devotos cultos del mes de Mayo dedicado á María continuando todos los dias á las 3 de la mañana con misa rezada y meditacion.

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen, mañana á las 7 el señor Cura-párroco celebrará la misa y despues de una plática de preparacion dará la Sagrada Hostia á los niños y niñas del distrito que por primera vez lo han de gustar. Por la tarde despues de vísperas continuarán solemnes ejercicios del mes de las Flores consagrado á María Santísima. Rosario, sermón por el mismo señor Cura-párroco, Coronilla, Letrillas y despido al órgano cantado por la escolanía de la misma iglesia. Los dias no festivos al anochecer.

Parroquia de San Francisco de Asis, á las 10 la misa mayor con plática. Por la tarde dichas vísperas se continuarán los tiernos y populares cultos del mes de Mayo dedicado a María Santísima, Rosario, sermón por el señor Rector de la misma, Coronilla, Letrillas y despido con armonium cantado por la escolanía. Los demas dias al toque de Oracion.

Concepcion, ayuda-parroquia, tambien se practicarán piadosos y tiernos cultos á la Inmaculada Virgen en el mes de las Flores á las 3 de la mañana con misa rezada y por la tarde con meditacion y cánticos al efecto con acompañamiento de armonium.

Concepcionistas, tambien las Religiosas practican esta devocion del mes de Mayo dedicado á María Santísima al anochecer.

Ermita de Nuestra Señora de Gracia, por la tarde se dará principio á la devocion del místico Mes de la Reina de las Gracias, Rosario, meditacion y letrillas.

Iglesia de San José y del Hospital, mañana por la tarde se dá principio al solemne Octavario dedicado al Buen Pastor.

Santo de mañana

Stos. Felipe y Santiago apóst. y la Divina Pastora.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Despachados el día 30.

Para Barcelona vapor correo Puerto Mahon c. D. Juan Tomás con 23 trip. efs. y la corresp.

### Observaciones meteorológicas.

Días	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media.	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kils.
		Max.	Min.					
29	763'5	19'2	12'	58	1'5	8	N. recio.	1'6
30	763'5	15'5	10'5	69		9	SE flojo	2'

### Afecciones astronómicas.

SOL.—Sale 5 h. 2 ms.—Pónese 6 h. 53 ms.

LUNA.—Sale 5 h. 29 m. de la M.—Pónese 8 h. 43 m. de la N.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 29.—5'00 t.

Los republicanos federales portugueses han invitado al Sr. Pi Margall para tratar del pacto entre España y Portugal.

Es probable se disuelvan las Cortes sin presentar antes los presupuestos.

Interior, 22'15.

Bonos, 100'20.

Tunez 29.—El General en jefe de las fuerzas del Kef tel grafia la sumision de todos los Cheifs y Caid.

El ejército expedicionario tiene aseguradas las comunicaciones y vituallas.

La columna al mando de Logerat continúa avanzando sin resistencia creyéndose que el domingo llegará á Beja.

Solo tres tribus permanecen insurrectas al Sur de la provincia de Oran pero la guarnicion de Gerivylla es suficiente para rechazar todo ataque. Las demás tribus permanecen fieles.

Atenas.—Tres mil turcos llegaron á Volo y el gobierno ateniense ha llamado inmediatamente á las armas á todos los hombres exentos del servicio militar.

## Anuncios.

### Subasta

El miércoles día 4 de Mayo, á las 11 de la mañana, se procederá á la venta en licitacion privada de

la casa núm. 13 de la calle de la Arravaleta de esta Ciudad, propia de los herederos de D. José Lucena. La licitacion tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, bajo las condiciones que obran en poder del mismo, no admitiéndose proposicion que no cubra la cantidad de 2.700 duros.

## Casino el Isleño.

Habiendo aceptado esta sociedad el generoso ofrecimiento hecho á la misma, del Teatro principal de esta Ciudad, por el arrendatario del mismo, la Junta de Gobierno ha acordado dar en él, para los Sres. Sócios de este Casino, una funcion que tendrá lugar el día de la Asencion, 26 de Mayo, con el objeto de que puedan disfrutar de la misma el mayor número posible de los asociados á quienes se participa que el martes próximo 3 de Mayo se abrirá la suscripcion á las 8 y media de la noche en el salon de recreo de esta Sociedad, bajo las condiciones que se les pondrá de manifiesto por la comision nombrada al efecto. Mahon 30 de Abril de 1881.—El Presidente, Francisco Seguí.

## NICOLÁS TICOULAT,

HA recibido un surtido completo de dientes sueltos para dentaduras enteras y medias dentaduras, dientes-encías superiores de las mas afamadas fabricas americanas asi como dientes de las de Paris y Lóndres: dentaduras cauchú con presion admosférica cauchú rosa color encia en que no se distingue la dentadura artificial á la natural y con seguridad puede el individuo hacer la masticacion.

Se aseguran dichas piezas como de costumbre.

Pone y arregla dientes y dentaduras al alcance del pobre y del rico. Pasa á domicilio.

Calle de la Infanta núm. 7.

En la casa calle de la Reina número 38 se necesitan oficiales que sepan bien el oficio para fabricar calzado de primera clase para señora.

## LA CONFIANZA.

### CAJA DE PRESTAMOS

SOBRE ALHAJAS, MUEBLES, ROPAS, Y TODAS OTRAS PRENDAS QUE SEAN DE VALOR, Y CONVENIENTES, EN PEQUEÑAS Y GRANDES CANTIDADES Y TAMBIEN SE PRESTA SOBRE PAGARES MEDIANTE GARANTIA.

DE LOS

### SRES. NOGUERA Y CODINA

Calle del Comercio n.º 3

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 5 de la noche. Los días Festivos hasta el medio día.

NOTA.

Toda persona que quiera honrarnos en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado de uno de dichos Sres. para resguardo del Deponente, y en caso de estraviárselo pueda pedir otro que se le espedira al momento.

AVISO.—Los días 15 y 30 de cada mes se venderán los artículos y prendas que por consentimiento de sus dueños no hayan venido á renovar su contrato, segun marca el Artículo núm. 1 del mismo.

## Para vender.

Lo está la estancia nombrada Lima. Se dará por un precio muy ventajoso para el comprador. Dirijirse Plaza del Cármen núm. 3.

## VACUNACION Y REVACUNACION.



Llegada la época mas propicia para la vacuna (empelt) desde hoy se inoculará todos los lunes en casa Cursach, calle Cos de Gracia núm. 2, esquina á la de las Moreras.

SANGUIJUELAS. Se venden y aplican á domicilio. Se sirven pedidos al interior de la Isla.



## PURGANTES ANTI-BILIOSAS

DEPURATIVAS.

De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.

Se vende á 6 reales caja en las principales farmacias.

Depósito, Dr. Morales, Carretas, 39 Madrid.

## ESPARTERIA

DE LA

## VIUDA DE THOMAS É HIJOS

MAHON.

3 Arrabal 3.

En dicho establecimiento se confeccionan rests para noria, de esparto, de buena calidad, á precios equitativos, y con la presteza y buenas condiciones con que siempre se han venido confeccionando.

## En venta.

Lo están las casas núms. 22 de la calle de Gracia y números 141 y 143 de la calle de la Infanta de esta Ciudad. Informará el notario D. Francisco Andreu.

## A PRECIO MÓDICO

se venden los muebles siguientes:

5 divanes, 4 galerias con sus correspondientes cortinas azules, un quinqué todo para adorno de un salon; 3 armarios con cristales, un mostrador, un molino para cerner harina y algunos otros muebles. Informarán calle Arravaleta número 15.

En el almacen de muebles, de la calle de Orfila (jardin) acaba de recibirse una partida de sillas de rejilla fabricadas en Viena, las que se hallan de venta á los precios de Barcelona. Hay además muebles usados de varias clases para espende á precios muy baratos.

## ORACION FUNEBRE

PRONUNCIADA POR

### D. F. CARDONA Y ORFILA PBRO.

EN LAS SOLEMNES EXEQUIAS PARA EL

ETERNO DESCANSO DE

### DON BENITO ANDREU Y PONS PBRO.

EMINENTE MÚSICO MAHONÉS.

Se vende al precio de 15 céntimos de escudo en la imprenta de este periódico, destinado su producto á la suscripcion iniciada para perpetuar la memoria del referido señor Andreu.

## LECHE DE BURRA.

Se facilita y pasa á domicilio en la calle de la Esplanada núm. 53 frente el paseo.

## CÁPSULAS Y GRAGEAS

De Bromuro de Alcanfor

## del Doctor CLIN

Laureado de la Facultad de Medicina de Paris. — PREMIO MONTYON

Las Cápsulas y las Grageas del Dr. Clin se emplean con el mayor éxito en las Enfermedades Nerviosas y del Cerebro, las Afecciones del Corazon y de las Vias respiratorias, y en los casos siguientes: Asma, Insomnio, Tos nerviosa, Espasmos, Palpitaciones, Coqueluche, Epilepsia, Histerico, Convulsiones, Vértigos, Vahidos, Alucinaciones, Jaquecas, Enfermedades de la Veziga y de las Vias urinarias y para calmar las excitaciones de todas clases.

Desconfiar de las Falsificaciones y exigir como garantia en cada frasco la Marca de Fábrica (depositada) con la firma de CLIN y C. y la MEDALLA del PREMIO MONTYON.

## TINTA NEGRA DE

ESCRIBIR

Imp. de Parpal.